

# Columnas estatales

26 enero 2024

## SE COMENTA

**Que** pocos pueden resistirse a hacer conjeturas acerca del atentado contra el **Fiscal General de Justicia**, Jose Luis Cervantes, dadas las recientes circunstancias en el sur del **Estado de México** y los grupos criminales que ahí operan. Con la plaza caliente, los “objetivos prioritarios” han visto operativo tras operativo poniéndolos en una situación menos cómoda de lo usual, si bien han tenido como resultado solo la **captura** de personajes menores.

Lo cierto es que los modos del ataque de ayer al **convoy** del funcionario no fueron cualquier cosa. Se necesita sentir demasiada **seguridad** como para incluso perseguir a una autoridad de ese nivel y está claro que los maleantes tenían **vigilados** sus movimientos. Por muchas razones la situación es preocupante, y de la **verosimilitud** en el resultado de las pesquisas dependerá volver a tener un respiro de tranquilidad en la **entidad**. Ojalá.

**Que** quién sabe si para bien o para mal, pero el suceso de ayer opacó lo mediático de las listas de plurinominales del **PRI** en las cinco circunscripciones y la nacional al **Senado**. Ante el proceso electoral en marcha, el tricolor encabezado por el líder **Alejandro Moreno**, hizo los destapes federales. De entrada destaca la presencia de la ex aspirante al gobierno estatal, **Alejandra del Moral**, apuntada ahora para una prácticamente segura curul en **San Lázaro**. ¿Premio de consolación?

**Que** sin duda alguna el otro nombre que resonó ayer fue el de **Ana Lilia Herrera**, que cada vez se muestra más fortalecida y, en caso de que las cosas le sigan pintando **optimistas**, ahora tendrá que ocuparse de dos chambas nada fáciles: dirigir los destinos **priistas mexiquenses** y atender el **Senado**, donde ya antes ha tenido una importante huella. Por lo pronto está en sus manos una batalla crucial el próximo **2 de junio**.

**Que** por cierto, en lo que hace a la elección local, ayer tuvieron luz verde los convenios de candidatura común entre **Morena, PT y Verde**, frente a la unión **PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza**. Importante el análisis para los conocedores de en qué lugares optaron ambos frentes por esta figura en lugar de **coalición**, pues ello implica una distinta **distribución** de votos y de recursos financieros aportados. Ya se hará esa radiografía. —

## EN LOS PASILLOS

### RESULTADOS ÓPTIMOS

**Comentan** que a más de tres años de la aprobación de la Ley de Amnistía en el Estado de México, ha dado **resultados** positivos, pues **no** se tiene el reporte de alguna persona liberada que haya reincidido en la delincuencia. **Ricardo Sodi Cuellar**, magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia de la entidad, reconoció que la **Ley de Amnistía** es una segunda oportunidad para las personas que ingresaron a **cárceles** mexiquenses.

### METEN REVERSA

**Aseguran** que el Tribunal Electoral del Estado de México, corrigió la **plana** al Instituto Electoral local, revocando el **nombramiento** de al menos cinco vocalías municipales y distritales. La instancia refirió que durante el **proceso** de **evaluación** se detectaron aspirantes a vocales con una calificación **superior** a los hombres, quienes consiguieron el nombramiento para cumplir con un tema de **paridad de género**.

### CON CONDICIONES

**Dicen** que pese a los **tiempos** electorales, dentro del Congreso Local **no** se quitará el **dedo** del renglón para impulsar la Interrupción **Legal del Embarazo (ILE)**; sin embargo, se conoció al interior de las **bancadas**, el equilibrio de **opiniones** pende de un hilo. En tanto los morenistas se han pronunciado a favor de cerrar filas en cuanto al **tema**, siempre y cuando se garanticen dos **aspectos**: que se priorice la protección de la salud y se garantice el **derecho humano**.

### ¡VIENTOS, VIENTOS!

**Cuentan** que ante el pronóstico de **vientos** superiores a los **65 kilómetros por hora**, autoridades municipales de Nezahualcóyotl, pidieron a la **población** estar **alerta** y alejarse de postes telefónicos o de electricidad, de anuncios **espectaculares** y evitar subir a **zonas altas** y utilizar **cubrebocas** durante las próximas horas.



J. Israel Martínez

## Los dueños de los partidos y asignación de plurinominales

**PRI y PAN** han definido, cada uno por separado, sus respectivas listas para determinar los espacios de diputados federales y senadores plurinominales para el proceso de 2024 y, aunque no hay grandes sorpresas en las nominaciones, sí hay detalles que se deben tener en cuenta porque, como lo dijo Jesús Reyes Heróles: "En política, la forma es fondo".

**E**mpecemos por explicar que las posiciones de representación proporcional, popularmente conocidas como "plurinominales", son espacios que dependen del resultado final de la votación en cada proceso; si bien los representantes que se eligen a través de este mecanismo no se consideran de elección popular (pues los ciudadanos no los eligen directamente) sí están vinculados al resultado de las elecciones.

La Cámara de Diputados federal está constituida por 500 representantes, de estos 200 son plurinominales mientras que en el Senado hay 128 representantes, de los cuales 64 entran por elección popular (mayoría relativa), uno asignado por primera minoría (que le será asignada a la fórmula de candidaturas que encabece la lista del partido político que, por sí mismo, haya ocupado el segundo lugar en número de votos en la entidad de que se trate) y 32 pertenecen al principio de representación proporcional en una única lista por partido integrada de manera intercalada por entre mujeres y hombres.

Para la elección de los 200 diputados según el principio de representación proporcional y el sistema de listas regionales, se constituirán cinco circunscripciones electorales plurinominales en el país, el Estado de México está ubicado en la Quinta Circunscripción junto con Colima, Michoacán y Querétaro.

La forma de determinar el número de representantes plurinominales es bastante compleja y aquí es donde la ciudadanía se pierde al tratar de entender por qué una persona es elegida plurinomial y otra no si estaban en la misma lista; no obstante es necesario mencionar los requisitos:

Para la Cámara de Diputados un partido político debe acreditar que participa con candidatos a diputados por mayoría relativa en por lo menos 200 distritos para obtener el registro de sus listas regionales y una

vez pasada la elección, deberá alcanzar por lo menos el 3% del total de la votación válida emitida para las listas regionales de las circunscripciones plurinominales para que le sean atribuidos diputados según el principio de representación proporcional.

Un elemento muy importante a considerar es que en la asignación se debe seguir el orden que tienen los candidatos en las listas correspondientes. Para determinar cuántos diputados de representación proporcional se asignan a cada partido se aplica una fórmula de "proporcionalidad pura", que consiste en: a) cociente natural, que es el resultado de dividir la votación nacional emitida entre los 200 diputados de representación proporcional; y, b) resto mayor, que es el remanente más alto entre los restos de las votaciones de cada partido político, una vez hecha la distribución de curules mediante el cociente natural.

Una vez pasada la elección y que el Instituto Nacional Electoral (INE) califica la elección como válida se aplica la fórmula para que cada partido sepa cuántos diputados plurinominales le corresponden en cada circunscripción y se asignen tal cual quedó establecido en la lista presentada.

En el caso de los senadores, los partidos políticos deben registrar una lista nacional de 32 fórmulas de candidatos para ser votada por el principio de representación proporcional y para su asignación se utiliza la misma fórmula de "proporcionalidad pura" que consta de los siguientes elementos: a) cociente natural, que es el resultado de dividir la votación nacional emitida, entre el número por repartir de senadores electos por el principio de representación proporcional; y b) resto mayor, que es el remanente más alto entre los restos de las votaciones de cada partido político después de haber participado en la distribución de senadores mediante el cociente natural.

De igual forma una vez que ha sido calificada la elección de senadores y se sabe

cuál es la fórmula ganadora en cada estado y quién obtuvo la senaduría por primera minoría; se procede a determinar el número de senadores por partido y la asignación se hace en el orden en el que estaban inscritos en la lista.

Es por todo esto que la ubicación en el orden de las listas que se presentan se vuelve fundamental para saber quiénes son los inscritos que podrán estar en cada una de las respectivas cámaras, quienes se encuentren en los primeros sitios tendrán mayores probabilidades de integrarse a la siguiente Legislatura y quienes se encuentren más abajo se tendrán que conformar con una mención para su curriculum vitae.

Ahora bien, en las listas presentadas por el PRI, PAN y PRD podemos observar varias cosas muy interesantes en función de lo ya comentado: en los tres partidos, sus líderes nacionales se adjudicaron cada uno la primera posición en la senaduría, eso les garantiza que, sea cual sea el resultado ocuparán un escaño y obtendrán no sólo la posición, sino el fuero que la acompaña.

En el PRI el segundo y tercer sitio son también para incondicionales del presidente del partido; Carolina Viggiano, secretaria general quien perdiera la elección de Hidalgo en 2022 y el diputado Pablo Angulo; después, siguiendo la regla de intercalar una mujer y un hombre, viene la mexiquense Cristina Ruiz Sandoval, seguida de Manlio Fabio Beltrones y tras él Ana Lilia Herrera Anzaldo, actual presi-

dentista estatal del PRI, por lo que la lectura en los círculos priistas es que la inclusión de estos dos cuadros es en pago por la entrega del partido al líder nacional.

En las diputaciones federales, por allá del sexto puesto de la quinta circunscripción se encuentra la candidata perdedora de la elección a gobernadora, Alejandra del Moral Vela, mientras que en la novena posición se ubicó a Aurelio Nuño, cercano al expresidente Enrique Peña, ella en el margen de la participación, él para el CV.

En el PAN, algo muy similar; las cuatro primeras posiciones son para panistas con presencia a nivel nacional que, además buscarán contar con el fuero: Karen Michel González, Ricardo Anaya y Lilly Téllez, y en la quinta posición el mexiquense Enrique Vargas del Villar, que se consolidó como el liderazgo más sólido del blanquiazul en la entidad.

Para las diputaciones federales los panistas eligieron a Ana María Balderas Trejo en la quinta posición y a Jorge Ernesto Isonza Armas en la posición ocho, igual, quizá sólo para el anecdotario. Por último, para el PRD, el Edomex es un fantasma, pues parece que no encontraron mexiquenses que pudieran considerar en su lista. Así la importancia de cada partido para su militancia de la entidad.

# ideas & VOICES

2

viernes

Estado de México  
26 de enero de 2024  
**HERALDO**

## editorial

**EN LAS PASADAS ELECCIONES MUNICIPALES Y DE DIPUTADOS** locales un asunto que se evidenció que la gente del INE tiene que estar mejor capacitada y la reglamentación mejor hecha. La mala actitud de los empleados del INE comportándose como inquisidores, no coadyuva para nada. Los candidatos se topan con muy malas situaciones pues estas personas son prepotentes y groseras, incluso agresivas contra los ciudadanos, como lo difícil que es ya de por sí atraer la atención

de la gente a las campañas

No solo aplican las reglas sin el menor criterio, queriendo contabilizar los zapatos de los candidatos en un mitin o caminata para tocar puertas, sino que incluso actividades de partido con su estructura quieren considerarlas como proselitismo.

Es necesario que atiendan estos problemas los partidos, porque con tantos líos, cada día se complican más los procesos electorales.

Ojalá los partidos pusieran más atención en esto, porque pierden lo más por lo menos.

## DOSSIER POLÍTICO

### Listas de RP: entre la simulación y el cinismo

JUAN CARLOS VILLARREAL

**U**NO DE LOS textos clásicos de la ciencia política es el de “Los partidos políticos” de Robert Michels, en el que construye una serie de hipótesis que a principios del siglo XX explicaban el tránsito entre las facciones y los partidos políticos. En aquel texto Michels señala “La organización es la que da origen al dominio de los elegidos sobre los electores... Quien dice organización, dice oligarquía” tesis que reafirma su vigencia cuando se analizan los listados dados a conocer por los partidos políticos que contendrán este año en las elecciones constitucionales del país. El rancio olor proviene de una clase política que busca con denuedo los espacios de privilegio en las listas de representación proporcional. Los actores

nos”: los políticos son como los frijoles de olla, arriba o abajo, pero siempre dentro. No hay el menor asomo de dignidad cuando alguien pierde una elección, y por el contrario, la convierte en boleto de acceso para la siguiente competencia, no tiene caso referirme a personajes en lo particular, pues al revisar las listas ustedes los identificarán con claridad.

**LOS HAY EN** todos los frentes, los que han pasado de un partido a otro, que luego de sentirse traicionados por el gobierno en turno, anuncian su regreso a la fuerza política que les dio todo. Y aunque pueden ser muy destacados parlamentarios, también son unos cínicos oportunistas.

**ESTAS CONDUCTAS EN** los partidos políticos históricos o tradicionales (como también se les denomina) son los que provocan cambios en los sistemas políticos de todo el mundo; Alejandro Moreno lo identificó con un texto muy recomendable “El viraje electoral”, para el caso mexicano. En España, Ludolfo Paramio había escrito “Desafección política”, que desde el 2015 advertía la crisis venidera; los partidos serían rebasados por liderazgos emergentes.

políticos hacen sus cálculos racionales al margen de sus principios ideológicos, si es que alguna vez los tuvieron.

**POR ESO A** nadie sorprende que Morena siga postulando a expriistas en varios estados de la república o que algunos otros aparezcan como tucanes con cola de dinosaurio y que en el partido en el poder las herencias sigan dominando dichos espacios.

**LA DEMOCRACIA INTERNA** es una entelequia ideada por los teóricos que desconocen la vida al interior de los partidos, que se guían más por factores endogámicos y cacicazgos que por cualquier otro proceso que genere dinamismo y hasta la propia rotación de élites, recomendadas por los propios autores del realismo político a principios del siglo XX (Mosca y Pareto para citar algunos casos).

**LAS LISTAS DE** representación proporcional son la evidencia de los privilegios de nuestra clase política; el reconocido politólogo y exrector de la Universidad de Guerrero, Jaime Castrejón Diez, señala en su texto “La política según los mexica-

**EN ITALIA, POLONIA,** Hungría y Turquía podemos encontrar ese tipo de fenómenos, y más recientemente los casos de Inglaterra y Estados Unidos, reclamaron la atención de los especialistas para observar que las características de esas transiciones, son mundiales.

**EN MÉXICO PARECE** que no entendemos de lo que ya se ha observado con liderazgos como los de Rafael Correa en Ecuador, o el más reciente de Nayib Bukele en El Salvador y ninguno tan claramente descrito como el de Javier Milei en Argentina; hay una grieta entre el poder y los poderosos respecto del pueblo. Esa casta de privilegiados que han detentado el poder por generaciones, sufrirán más temprano que tarde, la irrupción de fenómenos al margen de los partidos que como ya anunció morena en 2018, pueden sacar a quien sea del poder.

**ESO QUE VEMOS** hoy no durará para siempre por más que nuestras elites sigan pensando que así será. La historia del mundo es el cementerio de las oligarquías, parafraseando a Wilfredo Pareto.



La alianza PRI, PAN y PRD anunció ayer sus candidaturas para diputaciones federales.

No hay grandes sorpresas, en el lado del PRI. Desde la derrota en la elección de gobernadora, se ha fraguado un cambio profundo en ese partido y ya parece haberse estructurado del todo, o casi.

Por una parte, el bloque del líder nacional, Alejandro Moreno, ha tomado el control.

Durante el gobierno de Alfredo del Mazo estuvieron aislados y las decisiones las tomaron "otros". El resultado es evidente y el cambio de liderazgos era urgente.

Aún así, Ana Lilia Herrera, nueva presidenta del tricolor mexiquense, ha buscado la vía de los consensos y el resultado es interesante.

Vemos de nuevo a personalidades como Cristina Ruiz, quien desde el congreso federal ha dado la batalla con fuerza y hoy será un gran apoyo para el Estado de México, junto con Ana Lilia Anzaldo.

A Alejandra del Moral, finalmente le dieron una pluri, aunque lo que quería era liderar el partido. Veremos si alcanza a entrar.

En fin, que dio una voltereta el tricolor en nuestro estado, con bríos renovados, mucha capacidad y fuerza. Veremos en los días por venir y en las campañas.

Por lo pronto, la mano que se percibe detrás es la de Enrique Peña Nieto, que parece ha decidido poner orden en el tricolor mexiquense, que buena falta hace.

## **Decorazón**

Los días recientes en Morena han transitado el camino de la discordia, lo cual resulta grave si su destino final se supone que sea el consenso para la elección de candidatos.

Dentro del partido, los aspirantes, están preocupados, porque por lo visto se van a perder el tiempo de precampañas.

Y es que resulta que Higinio Martínez, a pesar de que ha insistido públicamente, fuerte y quedito, en que busca el consenso, luego de que lo dejaron fuera de la designación de candidatos, lo cierto es que ha presionado mucho desde diferentes trincheras para que su grupo no pierda todo el poder.

Lleva ya varios años utilizando su curul como plataforma para impulsarse, quería ser gobernador, pero no lo logró y ha perdido mucho poder, pero no todo.

Creó una estructura paralela a su partido, antes llamada Mexiquenses de Corazón, en la que metió buena parte de su energía y recursos. Ahora, ese grupo se ha pulverizado y generó otras corrientes internas, lo que lo llevó a perder espacios.

Invirtió tiempo, una fortuna y todo su capital político en la posibilidad de ser candidato a gobernador -ya lo fue antes con la camiseta del PRD y perdió- y no lo logró, pero tampoco está desahuciado, recordemos que por mucho tiempo fue el hombre fuerte de Morena en el estado y tiene muchas relaciones, incluso con la candidata presidencial de su partido, Claudia Sheinbaum.

La guerra está declarada y nada es seguro aún, mientras el tiempo pasa y del otro lado se están adelantando.

Las dudas que él planteaba en torno a las encuestas la comparten la mayoría de los precandidatos y desde fuera se duda más. Sin embargo, todos se alinean porque Morena es lo de hoy y nadie quiere moverse, arriesgarse a no salir en la foto.

En fin, que en Morena están por definirse las cosas y, hasta ahora, el resultado más probable es la ruptura y sin tiempo para recomponer el partido.



## Reprobaron a Elías Rescala Jiménez

Reprobaron al diputado Elías Rescala Jiménez y no alineará en la ansiada lista de candidatos plurinominales a la Cámara de Diputados federal, objetivo que tenía en su agenda política personal y para lo cual se registró e hizo todo el trámite, incluyendo los exámenes de conocimientos partidistas, en los cuales fue cachado "copiando" las respuestas desde su teléfono celular, de lo cual hay evidencia en las redes sociales.

El PRI y el PAN oficializaron sus listas de candidatos plurinominales a diputados federales, en el marco del Frente "Fuerza y Corazón por México", y, en el caso del tricolor, dejó fuera a quien todavía cobra como diputado local y como presidente de la Junta de Coordinación Política de la LXI Legislatura del Estado de México.



O sea, ni copiando las respuestas de su celular, Elías Rescala Jiménez logró calificar para la lista de candidatos plurinominales de la Quinta Circunscripción y fue "sacrificado" nada más ni nada menos que para dar paso al registro de Alejandra del Moral Vela, ex candidata priista a la gubernatura del Estado de México, quien, como todo el mundo sabe, perdió.

Más allá del duro golpe que para el ego de Elías Rescala representa esta decisión del tricolor, la definición deja de manifiesto que no supo aprovechar el escaparate que su tutor, Alfredo del Mazo Maza, le cedió al nombrarlo no solo coordinador de la fracción parlamentaria priista en la Legislatura local, sino, además, titular del máximo órgano de gobierno del Poder Legislativo mexiquense.

Aquí se ha dicho en distintas formas lo gris de la gestión de Elías Rescala como coordinador de los diputados priistas mexiquenses en la Legislatura local, y su falta de operación política, lo que se demuestra todos los días

en uno de los tres Poderes del Estado de México, donde el control, incluso administrativo y financiero, lo sigue ejerciendo el diputado Maurilio Hernández González, quien, parece, le cedió la oficina, pero nunca le entregó ni el control de la televisión.

Así pasará a la historia como el más débil de los coordinadores parlamentarios del Revolucionario Institucional en la Legislatura local, muy lejos de un Eruviel Ávila Villegas que desde ahí cimentó su carrera a la gubernatura del Estado de México o el gran operador político que es Miguel Sámano Peralta, quien sigue en ascenso y nunca ha dejado de ser factor en las filas del PRI mexiquense.

Ahora ya solamente le queda a Elías Rescala Jiménez la posibilidad de ir a la lista de candidatos a diputados federales por la vía de la elección constitucional, como candidato por Cuautitlán Izcalli, pero todo el mundo sabe que, por sí mismo, no es capaz de ganar ni la elección de la mesa directiva de la sociedad de padres de familia en cualquier primaria de esta entidad.

### Los empresarios mexiquenses a la expectativa electoral

Para nadie es un secreto que, detrás de la actitud combativa y crítica que históricamente ha mantenido el empresario mexiquense, existen acuerdos no escritos con el poder político, lo que se traduce no solamente en una buena relación, sino en oportunidades de negocio para los dueños de capitales.

En la elección por la gubernatura, los principales organismos empresariales del Estado de México mantuvieron una actitud prácticamente neutral, y, aunque abrieron sus puertas a ambas candidatas, procuraron no establecer compromisos como ocurría en el pasado, pues no tenían certeza del futuro electoral y se abstuvieron de apostar a cualquiera de las partes involucradas.

Pero eso no será igual en el proceso electoral local, en la definición de las diputaciones y presidencias municipales, si habrá participación de los empresarios, y ésta se hará notar firmemente.

Incluso, no son pocos los empresarios que andan en busca de candidaturas a esos cargos de representación y de gobierno, en municipios muy focalizados, desde el punto de vista de desarrollo empresarial, y un ejemplo claro es Metepec, donde Fernando Flores Fernández irá por la elección consecutiva.

Quizá hoy ya la mayoría vean al actual presidente municipal de Metepec

como político, tras casi dos años en el ejercicio del poder público, pero nadie debe olvidar que, antes de alcalde, Flores Fernández es un empresario hecho y derecho, con profundas raíces en ese sector, el cual apuesta claramente por él como su candidato, no solamente por ser parte del sector, sino porque les ha demostrado a los empresarios tanto su capacidad de gobierno como puertas abiertas para seguir haciendo del desarrollo económico el distintivo de la tierra del árbol de la vida.

También hay empresarios a la caza de candidaturas en Naucalpan, Cuautitlán Izcalli y Tlalnepantla, donde los señores del capital buscan posiciones muy claras en la conformación de las parrillas competitivas de partidos como el Revolucionario Institucional, Acción Nacional e incluso el Movimiento de Regeneración Nacional. A ver cómo les va.

### Para rematar...

Las aspiraciones políticas de la todavía diputada local Paola Jiménez Hernández están por definirse y está en puerta la posibilidad de que contienda por la presidencia municipal, pero de Zinacantepec. La raquítica labor política del actual presidente municipal, Manuel Vilchis Viveros, le abre toda una ventana de oportunidades para dejarse de pelear por la candidatura priista en Toluca.

Vilchis Viveros es uno de esos políticos con salida de caballo bueno y llegada de burro cansado que no supo cumplir ni acuerdos ni promesas con su pueblo, lo que la dirigencia estatal del PRI sabe perfectamente y por lo que no está en sus planes impulsarlo nuevamente como candidato a presidente municipal.

Hay que recordar que Paola Jiménez es diputada local por el distrito 36, el cual une precisamente a la capital mexiquense y a Zinacantepec,



y ella ha hecho una buena labor legislativa y de gestión social tanto en la zona poniente de Toluca como en aquel municipio, por cierto, uno de los territorialmente más grandes del Valle de Toluca.

Cuenta ya con el conocimiento y penetración suficiente como para encabezar la fórmula priista por la presidencia municipal de Zinacantepec, y ahora ya es solo cosa de "amarrar" unos cuantos hilos políticos con grupos que se creen dueños de Zinacantepec, pero que en esta ocasión podrían llevarse una sorpresa...

4



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Agandalle en el PRIAN.
- Los mismos de siempre.
- Sevilla y Rescala, fuera.
- PRI Edomex, casi nulo.
- ALHA, 30 años seguidos.

El PRI pierde y seguirá perdiendo, pero sus "líderes" no, pues se despañan con cuchara grande auto poniéndose, a espaldas de su ninguneada y disminuida militancia en los primeros lugares de las listas de candidatos plurinominales al senado y a la cámara de diputados, algunos con sus esposas y familiares, al más puro estilo de los derrotados priistas mexiquenses, con el nepotismo, perdedores de elecciones y "los mismos de siempre" como su intrínseco e ineludible característica. En este espacio fuimos los únicos lo anticipamos desde hace años, que **Alejandro Moreno Cárdenas** violaría los estatutos de su partido para prolongar ilegalmente su periodo para el que fue electo dirigente como presidente del CEN para llegar hasta el 2024 y no solo auto designarse candidato sino decidir sólo él las demás candidaturas, y así fue exhibido en una de los tantos audio escándalos presentados por la (ésta sí, valiente) gobernadora **Layda Sansores San Román**, y todavía lo negó asegurando que dejaría la dirigencia al concluir su periodo que venció en agosto del año pasado, pero cambió los estatutos en un consejo político nacional con puros incondicionales suyos cuando eso le correspondía exclusiva y estatutariamente a la asamblea nacional. No se lanzó por la candidatura presidencial porque sabe que no gana como tampoco **Xóchitl Gálvez**, según las encuestas, pero sí al senado y en el primer lugar de la lista para entrar en automático, pues va por seis años de fuero que lo blinde de impunidad. Pero no va solo, también sus cercanos, como su "hijo" político **Pablo Angulo** que lleva seis años de diputado federal y va por otros tantos de senador, al mismo que le regaló una lujosa camioneta **Mercedes** (también exhibido por **Sansores San Román**) y por el matrimonio **Rubén Moreira - Carolina Viggiano**, la perdedora de la gubernatura de Hidalgo, que ahora van de San Lázaro a la cámara alta. Otro de sus empleados que hará diputado federal es a su secretario de finanzas en el CEN que, y antes le operaba en Campeche, **Hugo Gutiérrez González**, exhibido también por **Layda Sansores** en sus video escándalos de corrupción. Pero **Alito** también impone a su sobrino **Christian Castro Bello**, al que hizo candidato a senador en 2018 y a gobernador en 2021 y en ambas perdió quedando en un vergonzoso tercer lugar, y para no exponerlo a una tercera derrota consecutiva, mejor por la vía "pluri". Otros perdedores ex candidatos a gobernadores que ahora van por una diputación plurinominal son **Paulina Alejandra del Moral Vela**, que perdió ante la ahora **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez**, **Graciela Ortiz** que perdió la gubernatura de Chihuahua; **Mario Zamora** que fue derrotado en Sinaloa. Otros que llegan por nepotismo es el nieto del prototipo del priista corrupto mexiquense, **Carlos Hank González**, (santo patrono de los "atlaacomulcas" priistas mexiquenses que hasta estatua

le pusieron) de nombre **Juan Carlos Hank**, con quien **Alito** acaba de presumir su foto en redes sociales luego de que a su "papá" **Morena** le hiciera "tuchi" en Baja California; **Sylvana Beltrones**, hija de **Marlío Fabio Beltrones** y que es senadora y dejará el escaño a su papá para irse a la cámara baja. Otros legisladores que repiten por esa cómoda vía son: **Marcela Guerra**, **Eufrosina Vázquez** y **Lorena Piñón** (su palera para la dirigencia), entre otros. Llama la atención que no repite **NADIE DEL ESTADO DE MÉXICO**. Para el Senado de la República, el octogenario líder sindical charro de la CTM, **Carlos Aceves del Olmo**, **Marlío Fabio Beltrones**, quien también va por mayoría en el bello Sonora. Por el Estado de México van sus dos incondicionales: **Cristina Ruiz** (también exhibida por **Layda Sansores** sin mencionarla por su nombre) y a la que acaba de imponer como presidenta estatal del PRI mexiquense, **Ana Lilia Herrera Anzaldo**, quien lleva 30 años ininterrumpidos en el presupuesto, ¡perdón! en el poder, desde 2000 con **Montiel** y al concluir su próxima legislatura habrá completado 118 años consecutivos legislando! Todo un récord nacional que nadie más tiene. Eso sí, el prismo mexiquense es el gran perdedor para las diputaciones plurinominales de la quinta circunscripción, pues por primera vez en su historia, hasta ahora no va casi nadie cuando eran los que acaparaban, salvo la derrotada **Paulina Alejandra del Moral**, una de las que dicen que el PRI mexiquense es el mejor del país (ajaja). Ni el ex presidente **Eric Sevilla** ni el delmacista **Elias Rescala Jiménez**, reiteramos, hasta ahora. Seguiremos informando en próximas entregas ...  
NOTAS CORTAS: En cambio, a quienes les fue bien en las "pluris" para la cámara baja fue a los panistas del Estado de México ... Con miedo a la extinción, los dinosaurios políticos buscan mantenerse en el poder, como el dos veces ex diputado y ex alcalde de Temoaya, **Apolinar Escobedo Idelfonso**, pero ahora con sus hijos, pues pretende imponer a su hija **Anel Escobedo** dentro del PVEM temoayense; ya que su vínculo político es el nuevo militante verde **Eruviel Ávila**. De igual forma manteniendo a su hijo **Brian Escobedo** dentro de las filas priistas, para seguir teniendo mano dentro de las decisiones políticas de ese municipio, valiéndose de un personaje no político y sin conocimiento de la política, **José Natividad Medina Sánchez**, por el PAN, aferrado a que sea alcalde de Temoaya. Ya también lo intenta por Nueva Alianza. ¿Llegó el momento de su extinción o se aferrará a mantenerse en el poder, a expensas de Temoaya? ¿Qué dirán sus vínculos que presume como **Herrera Anzaldo** y **Ávila Villegas**? ¿Lo dejará pasar el líder del Verde Ecologista **José Alberto Couttolenc**? ... ¿Qué creen raza? ¡Ganaron los Naranjeros de Hermosillo en la Liga Mexicana del Pacífico! Se convierten en el máximo ganador de la historia del beisbol mexicano y en ambas ligas, con 17 campeonatos, que no tiene ningún equipo del mediocre futbol mexicano... ¡Feliz fin de semana!

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ El problema del agua en el Estado de México será peor
- ♦ La Secretaría del Medio Ambiente y el plan de disminuir plan de reforestación.
- ♦ No se llenan las presas, porque agricultores no lo permiten.
- ♦ Imposible que la población tenga un diálogo con el titular del Agua y se manifiestan frente a sus oficinas.
- ♦ Dato del día: Estado de México se mantiene entre los que tienen mayor desempleo en el país.
- ♦ El detalle del día: La declarada "delmacista" Alejandra del Moral en la lista de "pluris" para la diputación federal.

**EL PROBLEMA** del agua en el Estado de México no ha tocado fondo, todavía faltan momentos complicados y es que si bien es un asunto relacionado con las condiciones del clima, lo cierto es que las acciones de gobierno no han sido suficientes para atender una situación que cada día se complica más.

De acuerdo a especialistas, las principales presas para que abastece de agua potable al Sistema Cutzamala va a municipios del Valle de Toluca, pero principalmente los más poblados del Valle de México, así como de la capital del país tienen un nivel muy bajo.

Ayer comentamos que las dos del Estado de México, una de las cuales se encuentra en Valle de Bravo tiene un llenado que alcanza el 34.4% y el problema es que no se tiene la certeza de que en el corto tiempo el problema se vaya a revertir.

Otra de las más importantes es la de Villa Victoria que tiene un llenado actual de apenas el 30.1% y pasa lo mismo que la de Valle de Bravo, no se considera que la situación cambie, al menos en el corto tiempo.

Uno de los problemas más graves que enfrentan las dos presas es que ya no se llenan al nivel de otros años, primero por las condiciones de sequía que para el caso del Estado de México se consideran en algunas zonas de extrema a excepcional hasta otras donde va de lo moderado a lo severo.

Pero también juegan un papel importante los que se dedican a las actividades agropecuarias que usan los afluentes de esas presas para cubrir las necesidades de sus cultivos. El agua se queda en el camino y ya no llega a las presas para mandarla a las zonas urbanas.

Pero si bien es cierto que en otras administraciones poco se hizo para resolver el problema, como la apertura de plantas tratadoras y la elaboración de un plan integral, lo cierto es que en esta administración a pesar de que en su programa de gobierno destaca la creación de la Secretaría del Agua y que tiene al frente un especialista, como Pedro Moctezuma, lo cierto es que tampoco se ve un plan de acción.

La situación llega a tal nivel, que como en muchas dependencias el titular se esconde y en este caso, a pesar de las constantes peticiones para que escuche a mexiquenses afectados ha hecho caso omiso, tanto que ayer habitantes de Acambay se presentaron en sus oficinas para manifestarse.

Por otro lado, la titular de la Secretaría del Medio Ambiente, Alhely Rubio tampoco tiene un plan, incluso ha trascendido que podría estar más atenta a temas relacionados con la elección.

El plan de reforestación podría tener metas que no se comparan con las de otros años, lo cual provocará que el problema del agua aumente.

### EL AGUA Y LA ELECCIÓN

Aunque parecen asuntos que no se relacionan, la percepción de la población puede apuntar a que el Gobierno estatal y federal no atiende el problema. A final de cuentas muchos pagan el agua por adelantado, como en el caso de Toluca que lo hace anualmente y en algunas zonas el precio que cubren no es menor.

La escasez del agua sin duda puede influir en la elección. A la mayor parte de la población no le interesa si la sequía se extiende, si el culpable es el municipio, el estado o la federación, le preocupa no tener agua para cubrir sus necesidades básicas.

**DATO DEL DÍA: ESTADO DE MÉXICO, SE MANTIENE ENTRE LOS QUE TIENEN MAYOR DESEMPLEO EN EL PAÍS**

En México, el desempleo cerró con una media de 2.6%, con lo que se ubica como el mejor registro hasta el momento, aunque en contra parte la subocupación se incrementó a 7.6% del total de la población que tiene un empleo, mientras que la informalidad se mantuvo por arriba de la mitad de la población y hasta diciembre del año pasado fue del 53.6%.

Será hasta el mes entrante, con los resultados trimestrales que reporte el INEGI que se conocerá cuál es la situación para el Estado de México en el renglón de la informalidad, pero siempre se encuentra por arriba de la media nacional.

Para el cierre del 2023, el desempleo en el Estado de México era del 3.8% y se encuentra en uno de los niveles más bajos desde hace algún tiempo, pero la informalidad rebasa el 55%.

Es el cuarto lugar en cuanto a desempleo si tomamos en cuenta la tasa que reporta el INEGI, pero sin duda, es el territorio tomando en cuenta los números absolutos, donde más mexicanos no cuenta con empleo y sí lo tiene, es como sub-ocupado o en la informalidad.

**EL DETALLE DEL DÍA: LA "DELMACISTA" ALEJANDRA DEL MORAL SE CUELA A LA LISTA DE "PLURIS" PARA DIPUTADO FEDERAL**

Una de las prietas más señaladas luego de la derrota en la elección de Gobernador es la misma candidata perdedora, Alejandra del Moral. Si alguien traicionó al PRI en ese momento fue Alfredo del Mazo de acuerdo a la percepción de la mayoría.

En tono de burla, no paran de decir que le dieron la "pluri", con la esperanza de que ahora sí gane, porque si algo caracteriza a la "delmacista" es su trayectoria de perdedora.

Va en la sexta posición de la quinta circunscripción. Sólo falta que por alguna razón también la pierda.

## CUESTIÓN POLÍTICA

**MARCO A.  
GARCÍA  
GRANADOS**

*garciagranados@hotmail.com*



## Zedillo, precursor de la alternancia

**A**unque se sienta el paladín de la democracia y la alternancia del poder de México el presidente López Obrador, quien abrió el esquema de la igualdad política y la alternancia fue Ernesto Zedillo, el precursor de este esquema, ya que desde 1997 el PRI, por vez primera, perdió la hegemonía del Congreso de la Unión.

El Jefe del Ejecutivo federal aún persiste en sus programas del bienestar que son la más viva expresión de demagogia pura, y por supuesto que él ha sido uno de los factores fundamentales para practicarla sin desmayo. De esa forma, en su cotidiano quehacer político en el que lo mismo critica a quienes considera sus enemigos o detractores, el tabasqueño ha cifrado su ejercicio sexenal que concluirá el próximo 30 de septiembre.

Y en referencia a lo manifestado de forma pública por su homólogo mexicano, Ernesto Zedillo, de que nuestro país enfrenta un régimen populista, demagógico, para no variar López Obrador se sintió aludido y aseveró que el ex priísta fue un mandatario antidemocrático.

No hay que olvidar que cuando fue presidente de México de 1994-2000, el fue el que le abrió el camino a la alternancia. Gracias a esos “arreglos” y traiciones que encabezó Zedillo con la oposición, -aunque lo niegue y nunca reco-

nocerá- él pudo ser mandatario.

López Obrador tardó 18 años en llegar a la Primera Magistratura pero debido a esas “concertaciones” hoy goza del poder fáctico y omnímodo que da el régimen mexicano.

En fin. Quiera o no, reconozca o no, critique o disienta, el macuspano no es el creador de la democracia del poder presidencial de México. No. La nación goza hoy de otros logros conseguidos antaño.

México seguirá de pie y en su inercial camino como ha sido hasta hoy. El o la presidenta que vengan en lo sucesivo seguirán muchos de los esquemas trazados. No importa que en México sigan

## La nación goza hoy de otros logros conseguidos antaño

entronizándose los agoreros de la demagogia. Vendrán otros más.

Notas de Trascendencia

María Eugenia Campos, gobernadora de Chihuahua, se quejó hasta con palabrotas de la actitud asumida por el gobierno federal, de que todo lo que le piden al Ejecutivo federal, se lo endosa a los estados. ■



**R**ecuerdo cuando de niño viajábamos de Toluca a Ciudad de México para visitar a la familia, un recorrido que en ese entonces parecía largo, pues a través de la carretera cruzábamos por frondosos bosques que separaban ambas ciudades, algo que ha cambiado actualmente, pues prácticamente estamos pegados.

Por esa situación, es que muchos de los temas que existen entre el Estado de México y la capital del país, deban atenderse de manera conjunta, de lo contrario es más complicado tener soluciones y avanzar en los retos que nuestra zona metropolitana que además de ser enorme, tiene una alta densidad demográfica. Por lo anterior, me parece positivo que el secretario General de Gobierno del Estado de México, **HORACIO DUARTE OLIVARES**, se haya reunido con su homólogo, **RICARDO RUIZ SUÁREZ**, para firmar el Convenio Marco de Colaboración y Coordinación, lo anterior, en el antiguo Palacio del Ayuntamiento de la Ciudad de México, en donde estuvieron acompañados de diversos alcaldes de ambas entidades. Este convenio tiene como objetivo atender las necesidades de la Zona Metropolitana del Valle de México a través de un mecanismo que potencialice la colaboración, coordinación y operación en materia de servicios y desarrollo urbano.

Así que confiamos en que una vez firmado este convenio, se traduzca en hechos y acciones concretas que permitan al Estado de México y a la capital del país, avanzar en aspectos que llevan años pendientes, tener una mejor coordinación para atender a los ciudadanos y aplicar acciones conjuntas que representen un mejor nivel de vida para los millones de mexiquenses y capitalinos que vivimos en una misma zona que demanda del trabajo de todos para poder salir adelante y mejorar el nivel de vida.

#### LA GRÁFICA DE HOY

Es de una reunión que un grupo de periodistas sostuvimos con el diputado local por Toluca, **BRAULIO ÁLVAREZ JASSO**, con quien pudimos analizar su trabajo legislativo y la situación social, económica y política que vive la capital del Estado de México.

**BRAULIO** fue mi compañero a lo largo de la carrera de Derecho en nuestra querida Universidad Autónoma del Estado de México y desde entonces pico piedra en el ámbito político, un trabajo que le ha dejado frutos positivos, pues además de ser actualmente legislador, ya fue alcalde suplente de Toluca durante un año.

Ayer coincidíamos en la importancia de trabajar por nuestro municipio que lamentablemente ha tenido un retroceso en los últimos gobiernos, de ahí la relevancia de que el próximo año llegue un gobierno sensible, cercano a la gente y con la capacidad de resolver las demandas de la población, que son muchas. Más que nunca demandamos de la congruencia y del auténtico compromiso de nuestras autoridades, por lo que confiamos en que el trabajo de **BRAULIO** seguirá para fortalecer no solo a la legislatura mexiquense sino a nuestra querida Toluca, que como lo mencioné anteriormente, merece vivir tiempos totalmente diferentes a lo que se ha vivido en la última década.



#### Y VA DE CUENTO

Una tarde, **ERICK LUCIO** estaba deprimido después de haber perdido su cuarto, por lo que caminaba por la calle pensando en que también había perdido su casa y su mujer lo había abandonado llevándose a sus tres hijos. De camino a un cuartucho que había rentado, pasa por el puente del río Lerma y mientras contemplaba las fétidas aguas que corrían bajo el puente decidió que lo mejor que podía hacer era aventarse así que se subió a lo alto de la barandilla y se preparó para saltar, pero de repente oyó una vocecilla que le decía: ¡No, no saltes por favor!

Se detuvo inmediatamente, miró a su alrededor y como no vio a nadie pensó que a lo mejor su conciencia le pedía que no lo hiciera. Ignorándolo se dispuso nuevamente a saltar y de nuevo escuchó: ¡No, no saltes o me aplastarás!

Entonces bajó su vista y justo debajo vio una rana enorme por lo que pensó que estaba loco cuando nuevamente escucha: Por favor no te tires o me aplastarás.

A lo que **ERICK** respondió: ¡Y a mí que me importa! Quiero suicidarme.

La rana le dice: Antes de suicidarte hazme un favor. Resulta que me he convertido en rana por portarme mal en una vida anterior y lo único que me permitirá volver a mi anterior forma es que alguien me haga el amor.

**ERICK** le responde: ¿Cómo se te ocurre que tendré sexo contigo? Ya quitate, que me quiero aventar.

La rana le respondió: ¿Que más te da si te vas a suicidar?, no se lo voy a contar a nadie y haces una buena acción antes de morir.

El pobre hombre lo pensó un poco y decidió ayudar a la rana. Así que tuvo sexo con ella y de repente la rana se convirtió en una chica... Y esa es la defensa de mi acusado, señoría.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter S.**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

### Más del agua (Última)

Así iniciamos la plática sobre la crisis hídrica; "Debo reconocer que el tema del agua, tal y como lo han planteado con este alado varios especialistas y más recientemente, Xóchitl Gálvez Álvarez, "crisis hídrica" me alarmó, la neta sí me movió, qué diantres estamos dejando a nuestros hijos, así con la mano en la cintura estamos violentando el derecho de los nietos -los hijos de nuestros hijos e hijas-, pues desde ahora los estamos privando de algo que nosotros disfrutamos..." Es que ya no se trata de un tema del presente, sino del futuro... Con tanto cemento, me dicen, el escurrimiento del agua al subsuelo es nulo, tan afecta que, en el caso de la capital mexicana, el subsuelo ya está cavernoso y Toluca se está hundiendo, algo similar a lo sucedido en la Ciudad de México. No con la misma gravedad, pero sí ya es el caso. El tema es serio y obvio, como ya lo dijimos no ve posiciones sociales, razas o ideologías, la crisis agarra parejo.

### La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, como ya es viernes -y el cuerpo lo sabe- vamos a jugar un poco a las adivinanzas: ¿Quién es el funcionario público cuya humildad le da sólo para vivir en la Hacienda San Martín?, dicen que dice, no será Texcoco, pero se parece a la zona de la neo política. Además, la ubicación del pequeño Residencial está cerca de la Ciudad de México, en donde hay que ir a atender asuntos, o que su gente venga, pero al mismo tiempo también está a tiro de piedra por si la jefa le manda buscar... Bueno, pues hay que aguantar para el ahora funcionario/empresario, esa es la austeridad republicana, porque bien pudo establecerse en Bosque Real. No le hablen de pobreza franciscana, porque es el primero en mostrar su disposición con una bufanda de cashmere que cuesta más de lo que un policía gana al mes, claro, por la marca, pues no es comprada en el tianguis de Insurgentes... Y mira, como es una persona previsora y además muy consciente de su valor -autoestima por el cielo y así- pues cuentan alados en el tejaban que llegó a ese fraccionamiento y dijo muy seguro de sí mismo, -bueno algo así, porque ya sabes- cómo es posible que elementos de seguridad en el "fracc" usen sólo armas cortas, "nel, no" y mágicamente aparecieron las armas largas... No veas plumífero cómo pegaron el grito en el cielo los vecinos. Imagina, sales en la mañana como siempre y saludas al vigilante y en la noche llegas de trabajar y lo primero que ves es a uno, dos o tres tipos con armas largas, no bueno, pues el corazón te late al mil. Claro que investigaron y preguntaron, además de hacer patente la molestia, ¿pues dónde estamos o quién vive aquí que necesitamos de eso?.. Pero el personaje ni sufre ni se acongoja, como diría la abuela "Chencha" lo fifi se nota desde La Marquesa hasta la Catedral y no andaba tan equivocada, pues cuentan, en las reuniones de trabajo en Lerdo, domicilio conocido, por supuesto no consume el agua que ponen, sino él lleva la suya, claro, Perrier y es esa nada más porque la Voss, si ya se notaría un poco más... Cómo estarán las cosas que entre sus compañeros y compañeras no ganaría un concurso de simpatía. ¿Quién será? Bueno, ya se sabrá... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.